



## Obstrucción de las vías respiratorias altas y laringectomía parcial: valor diagnóstico de las asas flujo-volumen

F. BURGOS, M.R. CELIS, J. ROCA, A. CUCHI\*, M. MORAGAS, R. RODRIGUEZ ROISIN y A. AGUSTI-VIDAL  
 Servicio de Neumología. Servicio de Otorrinolaringología\*.  
 Hospital Clínico. Universidad de Barcelona. Barcelona.

La presentación de obstrucción de vías respiratorias altas (VRA) después de laringectomía parcial por neoplasia laríngea es un fenómeno observado ocasionalmente. En algunos casos, la gravedad de dicha estenosis ha obligado a la realización de traqueostomía. En estudios experimentales con perros se ha observado un proceso de fibrosis local post-laringectomía parcial que explicaría dicho fenómeno. Con el objetivo de evaluar la incidencia y características de esta complicación, se estudiaron de forma prospectiva 18 pacientes diagnosticados consecutivamente de neoplasia de laringe con indicación de laringectomía parcial. Se excluyeron 6 pacientes por presentar recidiva local, imposibilidad de decanulación y/o falta de colaboración. Fueron explorados un total de doce varones ( $57,6 \pm 5,15$  años), fumadores de más de 20 cig/día, con antecedentes de bronquitis crónica; 7 de ellos presentaban criterios diagnósticos de enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC). Se efectuó laringectomía parcial en 10 casos y cordectomía en 2. El estudio consistió en la realización de asas flujo-volumen (V-V), laringoscopia y valoración clínica. Se efectuaron un mínimo de tres controles en cada individuo: 1) preoperatorio, 2) postoperatorio inmediato (una vez cerrada la traqueostomía), y 3) transcurrido un período mínimo de 1 mes después de la última exploración. Para el diagnóstico de obstrucción de VRA se valoró la evolución de la morfología de las asas V-V y del cociente  $MIF_{50\%}/MEF_{50\%}$ , estos resultados se compararon con los de la exploración laringoscópica. Los resultados obtenidos fueron: a) dos pacientes presentaron una mejoría posquirúrgica de la obstrucción de VRA, b) tres individuos presentaron un aumento postquirúrgico de la obstrucción de carácter reversible, y c) siete pacientes presentaron signos de obstrucción de VRA no reversibles, la severidad de la obstrucción requirió la práctica de traqueotomía en uno de ellos. Con el presente estudio se ha verificado que el fenómeno de obstrucción de VRA postlaringectomía es una secuela frecuente y a veces grave no atribuible a recidiva local de la neoplasia. Asimismo, se concluye que las asas de V-V constituyen un medio útil para el diagnóstico de esta complicación.

## Modificación de los niveles de carboxihemoglobina en sangre en fumadores pasivos

J.M. TELLO, J.L. ALVAREZ-SALA, A. VILLEGAS, E. MONTORO, J. MONTORO y D. ESPINOS  
 Cátedra de Patología Médica. Hospital Clínico San Carlos. Madrid.

En los últimos años se ha concedido importancia creciente a los efectos que el humo del tabaco, expelido por los sujetos fumadores, origina sobre los no fumadores, que se convierten, de este modo, en fumadores pasivos. Recientemente se ha demostrado que los niveles de car-

boxihemoglobina (HbCO) en sangre se modifican en los sujetos fumadores en respuesta a la inhalación del monóxido de carbono precedente de la combustión del cigarrillo. En este sentido, hemos estudiado las modificaciones que en los niveles de HbCO se producen en los sujetos no fumadores tras haber sido expuestos a ambientes cerrados muy polucionados en humo de tabaco. Se han determinado las tasas de hemoglobina total (HbT) y de HbCO en 14 sujetos fumadores de más de 20 pitillos diarios y en 10 sujetos no fumadores; en estos últimos las determinaciones se realizaron tanto antes como después de que hubieran estado expuestos, durante más de dos horas, en un recinto cerrado y de pequeñas dimensiones, a un ambiente muy polucionado en humo de tabaco. Todos los sujetos eran de sexo masculino y de edades comprendidas entre los 19 y 36 años. Las determinaciones fueron realizadas por triplicado en sangre venosa heparinizada mediante un CO-Oximeter IL-282 (Lexington, USA). Los resultados obtenidos y su significación estadística se reflejan en la tabla siguiente:

	HBT (g/dl)	HbCO (%)
A. Fumadores (n = 14)	14,47 ± 1,94	5,95 ± 2,02
B. No fumadores (n = 10)		
1. Pre-exposición	12,28 ± 1,34	0,66 ± 0,32
2. Post-exposición	12,15 ± 1,12	1,13 ± 0,41
<i>Significación</i>		
A. vs 1	p < 0,01	p < 0,0001
1. vs 2	NS	p < 0,02

Se comentan estos resultados, que aunque aún preliminares, parecen confirmar, con este particular punto de vista, la realidad del concepto de fumador pasivo.

## Tuberculosis apical y configuración torácica

J. CARREIRA, L. VALDES, P. ALVAREZ-CALDERON, M. SALGUEIRO, J. VIDAL y J.R. RODRIGUEZ SUAREZ  
 Servicio de Neumología. Hospital General de Galicia.  
 Santiago de Compostela.

Aunque la predilección de las lesiones de la postprimoinfección tuberculosa pulmonar en los segmentos apical y posterior del lóbulo superior y segmento superior del lóbulo inferior (tuberculosis apical) es bien conocida, su relación con la configuración torácica (longitud del pulmón), que nosotros sepamos, nunca ha sido específicamente estudiada. La presión pulmonar arterial sistólica, oscila entre 13 y 33 cm de H<sub>2</sub>O, de tal modo que 13 cm de H<sub>2</sub>O resultarían insuficientes para elevar la sangre al ápice en los pulmones más largos. Esto provocaría un imbalance ventilación/profusión, una PO<sub>2</sub> elevada y una mayor facilidad de desarrollo del bacilo en el ápice en bipedestación.

Se evaluaron las radiografías P-A de tórax obtenidas de pie de 100 casos probados de tuberculosis, realizándose en ellas las siguientes mediciones: 1. (AT) Altura total del tórax (del ángulo costo-frénico al ápice). 2. (DPA) Distancia desde el origen de la arteria pulmonar al ápice. 3. (DVpA) Distancia de la válvula pulmonar al ápice (datos propios). Estas mediciones, se clasificaron en 3 intervalos de altura para cada una de ellas, que descendían de mayor a menor.